

**Violencia en el fútbol en Colombia: Una revisión al papel de las políticas públicas
referentes a la convivencia.**

Estudiante:

Camilo Pérez Barco

Tutor:

Herwin Eduardo Cardona Quitian

Universidad Católica Luis Amigó

Escuela de posgrados – Especialización en Intervenciones Psicosociales

Medellín – Antioquia

2024

Resumen

El presente estudio es un análisis general de las diferentes políticas públicas que hay en Colombia encaminadas a solucionar el asunto de las manifestaciones violentas alrededor del espectáculo del fútbol y sus alcances, específicamente sobre el plan decenal de seguridad, comodidad y convivencia en el fútbol 2014 – 2024, así como la revisión del fenómeno de la violencia en el fútbol a partir de la teoría de las masas.

Para esto se realizó una revisión documental sobre acontecimientos actuales que dieran cuenta de la problemática de la violencia en el fútbol para tener una base sobre la cual trabajar. También se realizaron entrevistas a profesionales sociales y participantes de barras que compartieron su visión acerca del asunto de las manifestaciones violentas en el fútbol para obtener información más detallada sobre la problemática.

Realizado el estudio se llegó a la conclusión que, si bien en Colombia existen políticas públicas dirigidas a fomentar la convivencia en el espectáculo del fútbol, éstas deben articularse mejor con los objetivos de seguridad y convivencia de cada administración local para tener mayor alcance a nivel nacional.

Palabras clave:

Políticas públicas, fútbol, violencia

Tabla de Contenido

1. Introducción.....	4
2. Planteamiento del problema.....	5
3. Objetivos.....	6
4. Justificación.....	6
5. Antecedentes.....	7
6. Resultados.....	8
7. Discusión.....	11
8. Las políticas públicas referentes al futbol y la convivencia.....	13
9. Conclusiones.....	15
10. Referencias.....	16

1. Introducción

Tanto en Colombia como en el mundo el espectáculo del fútbol es un asunto que atrae cada vez más la atención de las personas. Si bien no es un deporte nuevo la aparición de personajes carismáticos y mediáticos en los equipos de fútbol hace que sea el deporte más seguido en el mundo. A parte de los jugadores de cada equipo de fútbol existen otras personas que tienen un papel fundamental en el espectáculo del fútbol, los aficionados o hinchas. Estos son quienes hacen de este deporte un asunto popular.

Pero el espectáculo del fútbol lastimosamente se ve manchado por manifestaciones de violencia por parte de personas que siguen a un equipo en particular y encuentran en los seguidores de los equipos rivales una suerte de enemigo. Es por esto que la violencia que rodea al fútbol se convierte en un asunto de seguridad que debe ser estudiada para luego tomar acción y prevenir situaciones de riesgo para las personas que practican dicho deporte y que asisten como espectadores a los escenarios deportivos.

Por tal razón se han desarrollado en Colombia políticas públicas dirigidas a solucionar el asunto de la violencia en el fútbol por medio de acciones encaminadas a potenciar la convivencia entre los aficionados a dicho deporte. De este modo se ha creado el Plan decenal de seguridad, comodidad y convivencia en el fútbol 2014-2024 el cual brinda un horizonte de intervención sobre el fenómeno de la violencia referente al fútbol en Colombia.

En este trabajo realizaremos un análisis sobre los alcances de las políticas públicas que hay en Colombia para la disminución de las manifestaciones violentas en el fútbol que servirá como base para la actualización de las políticas públicas actuales así como ideas para proponer en las próximas.

2. Planteamiento del problema

El fútbol es uno de los deportes con más acogida a nivel mundial por su masiva difusión y por las carismáticas estrellas que se han visto a lo largo de sus más de cien años de creación. Este reúne a miles de personas semanalmente en las competencias locales en donde a partir de bombos y platillos, banderas y cánticos los afinados hacen una fiesta para motivar a los jugadores de sus equipos de preferencia.

Cada equipo cuenta con una cantidad determinada de seguidores que los acompañan en los diferentes escenarios donde compiten. Pero hay unos aficionados que no solo forman parte del grueso de las personas que apoyan un equipo, sino que también hacen parte de un grupo más pequeño dentro del conjunto de hinchas a los cuales se les ha llamado “barras bravas”. Según el comunicador social William Ricardo Zambrano “El término barra brava se emplea en América Latina para designar a aquellos grupos organizados dentro de una hinchada que se caracteriza por producir diversos incidentes violentos dentro y fuera del estadio de fútbol” Zambrano, W. (20 de agosto de 2021). Estas llamadas barras bravas son grupos que se caracterizan por su radicalismo a la hora de actuar ya que tienen un muy instaurado sentido de pertenencia por su equipo, sus colores y sus tradiciones.

Teniendo en cuenta lo mencionado anteriormente se hace necesario pensar en formas de prevenir situaciones violentas en las prácticas del fútbol, así como estrategias para mitigar los efectos de dicha violencia. Pero lo más importante en ese camino es la resignificación del espectáculo del fútbol para que no se vea como una batalla entre hinchas y barras sino como el encuentro de la diferencia que posibilita el intercambio de experiencias y la construcción de redes filiales en torno al deporte.

A partir de lo anterior, los gobiernos y administraciones locales han venido trabajando en acuerdos y políticas públicas que van encaminadas precisamente a intervenir el asunto de la violencia en el fútbol para convertirlo en una cultura de paz que rodee dicha práctica deportiva. Más específicamente se ha creado el Plan decenal de fútbol 2014-2024 el cual tiene como objetivo erradicar la violencia dentro y fuera de los estadios, así como el acuerdo 075 de 2017 donde se institucionaliza la política pública para la cultura en el fútbol.

Se hace necesario entonces realizar un análisis sobre el cumplimiento o no de los objetivos trazados en el plan decenal de seguridad, comodidad y convivencia en el fútbol haciendo un balance de los alcances de su implementación y de qué manera este ha aportado a la disminución o no de las manifestaciones de violencia en los escenarios deportivos donde se lleva a cabo el espectáculo del fútbol.

3. Objetivos

General

- Analizar el fenómeno de la violencia en el contexto del fútbol en Colombia a partir del análisis de políticas públicas referentes a la convivencia en dicho deporte.

Específicos

- Identificar políticas públicas sobre la violencia en el fútbol y las acciones estatales para evitar situaciones de riesgo en las prácticas de dicho deporte.
- Realizar un proceso de revisión documental en medios informativos digitales sobre el fenómeno de la violencia en el contexto del fútbol y las barras bravas en Colombia.
- Relacionar el fenómeno de la violencia en el contexto del fútbol y las barras bravas en Colombia con la teoría de las masas.

4. Justificación

Este trabajo investigativo aportara bases para el análisis, diagnóstico y posible intervención al fenómeno de la violencia en el fútbol colombiano, brindando acercamientos teóricos sobre las dinámicas de los grupos y cómo se relacionan con la agresión a lo diferente. Asuntos que se pueden adaptar a los proyectos pedagógicos transversales en los diferentes centros educativos tanto de la ciudad de Medellín como en el territorio nacional para de este modo impactar en la población juvenil ya que estos son potenciales gestores y gestoras de convivencia en el futuro.

De igual manera, los relatos de experiencias y análisis encontrados en las entrevistas darán un marco de referencia para comprender la dinámica dentro de las barras que ayudará para

la formulación de hipótesis acerca de los comportamientos dentro y fuera de los escenarios deportivos. Estos análisis serán el insumo principal para otras investigaciones que deseen recabar en el tema, que es de interés tanto local como nacional en la carrera contra la violencia en torno al fútbol.

Por otro lado, el análisis de las políticas públicas referentes al fútbol y la convivencia realizado en este trabajo ayudará para visibilizar las acciones que desde el gobierno, las administraciones locales y demás entidades e instituciones tanto públicas como privadas, se han llevado a cabo para estimular la voluntad de quienes quieran y se encuentren interesados en realizar acciones referentes al tema en las diferentes áreas de acción en las que se encuentren, sea desde lo público o lo privado, aportando así a la resignificación del espectáculo que es esta práctica deportiva y a la convivencia en general.

5. Antecedentes

En Colombia se han vivido periodos en donde la violencia generada por la agresión entre hinchas de diferentes equipos deja cifras estremecedoras. Según un artículo de Caracol radio “La violencia en el fútbol es un fenómeno común en Sudamérica, pero las cifras ponen a Colombia en un lugar alarmante. Entre 2008 y 2020, el país registró 149 muertos en incidentes entre hinchas” Sputnik (10 de octubre de 2020). Esto deja mucho que pensar a la hora de analizar qué tan efectivas han sido las medidas realizadas para mitigar dicho fenómeno.

Un evento reciente, el 29 de abril de 2023 en “el clásico paisa” partido que se da en la ciudad de Medellín entre el Atlético Nacional y el Independiente Medellín dejó como saldo tres personas fallecidas producto de las agresiones entre las dos hinchadas a la salida del estadio Atanasio Girardot. Pero, como se mencionaba en párrafos anteriores esto no es un asunto que se presente en una ciudad en particular, sino que es un fenómeno nacional y hasta global. Las noticias al respecto indican que dicho fenómeno está lejos de quedar en el olvido, tal es el caso de un evento de agresión que se presentó en la ciudad de Ibagué específicamente en el estadio Manuel Murillo Toro donde se daba lugar al partido de fútbol entre Deportes Tolima y el club Millonarios. “A instantes del pitazo inicial en el estadio

Murillo Toro, en Ibagué, al futbolista Daniel Cataño, de Millonarios, la hinchada del equipo local lo empezó a ofender con cánticos en su contra. El jugador de Millonarios entraba en calor para el inicio del partido cuando un hombre corpulento y con la camiseta blanca del Tolima invadió el campo, corrió hasta donde estaba el jugador y le propinó un fuerte golpe por la espalda, el cual por poco lo manda al piso” Ávila, C. (13 de febrero de 2023).

Otro desafortunado suceso aconteció en la ciudad de Cali en el mes de abril donde unas personas integrantes de las barras bravas del club América que se transportaban hacia el estadio en un bus agredieron a un motociclista y su madre quienes estaban en un semáforo a la espera de poder continuar su recorrido; todo esto por tener prendas alusivas al equipo Deportivo Cali. “El hecho se presentó horas antes del clásico entre América y el Deportivo Cali. En un video, que se viralizó en redes sociales, se ve cómo hinchas del América se bajaron de dos buses, sobre la calle 25 con avenida Segunda Norte, y comenzaron a atacar con machetes y armas blancas al motociclista, al que le intentan quitar la camiseta. En medio del forcejeo, la madre del seguidor del Cali intenta abalanzarse sobre su hijo para evitar que lo sigan atacando, mientras varios vehículos pasan a su lado” Redacción Colombia. (1 de mayo de 2023).

Este fenómeno es complejo de analizar ya que allí intervienen factores muy fuertes de identificación y de agresión por pequeñas diferencias, así como también actitudes que se presentan únicamente cuando las personas están dentro del grueso de la barra. Las personas pertenecientes a las barras pueden actuar muy diferente cuando están dentro de su grupo y/o en el estadio que cuando están solos y en otras locaciones.

El contexto descrito en los párrafos anteriores nos invita a hacer una reflexión acerca del fenómeno de la violencia en los escenarios relacionados con el fútbol y las barras bravas, así como a cuestionarnos sobre cual o cuales pueden ser los factores que intervienen en la génesis de las manifestaciones violentas en el contexto del fútbol.

6. Resultados

Para escribir este texto se tuvo como base los relatos de tres personas: dos profesionales sociales y una integrante de una barra organizada, que compartieron sus experiencias con el

tema y dieron su perspectiva sobre el mismo. Los profesionales consultados son psicólogos especialistas en intervenciones psicosociales de la universidad católica Luis Amigó y la barrista es integrante de la barra Xamora del club de fútbol Deportivo Independiente Medellín. La estrategia utilizada fue la entrevista semiestructurada, la cual se centró en la pregunta ¿Cuál es su apreciación acerca del fenómeno de la violencia en el contexto del fútbol y las barras bravas? Para efectos de comprensión llamaremos psicólogo 1 y psicólogo 2 a los profesionales.

Empezaremos este análisis de los relatos con una frase que puede acoger gran parte de las ideas sobre la violencia en el fútbol y hace parte del relato de la barrista la cual al ser interrogada sobre el tema responde de manera categórica "...la violencia en el fútbol me parece totalmente innecesaria y una falta de respeto...". Como se expresaba anteriormente, podría decirse que la mayoría de las personas estarían de acuerdo con ese pensamiento sobre el asunto, pero la realidad nos muestra que aparentemente algunas personas si ven como algo "normal" el agredir a otro por su preferencia o gusto particular, en cuanto al fútbol se refiere, ya que las noticias sobre el tema parecen ser no muy alentadoras.

Entonces, si las personas, según el relato, no asisten al estadio con la intención de agredir a nadie sino a disfrutar de lo que llamaba la barrista entrevistada como "...un deporte de folklore, de carnaval, de alegrías, de tristezas...", ¿qué es lo que detona que emerjan situaciones de agresividad dentro y fuera de los escenarios alrededor del fútbol? Para responder esta pregunta podemos traer parte de la entrevista realizada al psicólogo 1 el cual nos habla de un asunto importante a la hora de observar el fenómeno y es lo que concierne a lo diferente, a las diferencias. Esto nos dice al respecto: "...es el tema del respeto por la diferencia que nos habita a todos, porque no es solamente en el tema deportivo, sino que el tema de las hinchadas ya deja de convertirse en algo relacionado entorno al fútbol y al deporte sino que se convierte en un problema identitario..." Aquí podemos encontrar entonces un factor importante que puede influir en la génesis de un altercado relacionado con el fútbol y las barras, y es la identificación con unos colores, un equipo, un grupo, una forma particular de pensar que cuando se encuentra con algo que no es semejante, o sea que tiende a tener pequeñas diferencias, se presenta como amenaza a la sensación de unidad que tiene el grupo y por eso se convierte en algo así como un enemigo.

Si bien todas las personas de una u otra forma somos diferentes en muchos aspectos, no siempre se reacciona de manera violenta frente a eso. Al respecto, traeré de nuevo parte de la entrevista a la barrista donde habla sobre lo relacionado con la diferencia, "...me parece una falta de respeto las personas que se hacen pasar por hinchas simplemente para agredir a otros porque tengan una camiseta de otro equipo o porque tengan un gusto o una afición por un equipo diferente, la verdad me parece algo muy nefasto, no voy con eso...". De nuevo observamos entonces que en el pensamiento individual de los integrantes de una barra, según lo escuchado en la entrevista, no aparece de manera directa la motivación de agredir a quienes portan una camisa de otro equipo, por lo que nos llevaría a pensar que el comportamiento individual como barrista es diferente al comportamiento en grupo. Al respecto el psicólogo 1 nos comparte su opinión: "...ahora, es el comportamiento en masa, porque una sola persona tiene que ser un psicópata o una persona con un perfil anti social para que entonces puedan actuar de esas maneras violentas. El punto es que cuando dos o tres o más individuos se juntan a realizar esa misma actividad entonces aparece la identificación con el otro, se pueden permitir; se lo permiten, por ejemplo ser violentos en pro de defender entonces su identidad compartida y esa es la necesidad del otro de sentirse identificado con el grupo". Vemos entonces que hay una suerte de representación colectiva que se hace sobre el otro (otra barra) que influye en la forma de relacionarse y actuar con estos. Abric (2001) nos dice al respecto "La elaboración de la representación del otro grupo permite primero otorgarse una identidad, que le faculta en seguida para adoptar un comportamiento competitivo justificado por la representación misma, independientemente del comportamiento real del otro grupo". Así pues, dentro de cada barra se puede generar una representación basada únicamente en las características contrarias a las de su mismo grupo, sean estas reales o simplemente desarrolladas a partir del imaginario colectivo, esto con el fin de poder justificar sus actuaciones sobre los mismos. A propósito, Abric (2001) nos dice "otra de las funciones de la representación social a saber es la función justificadora la cual le permite al sujeto social o individual justificar sus acciones, posturas o comportamientos".

Encontramos pues, que la sensación de identidad y pertenencia a un grupo puede motivar a las personas a realizar actos que normalmente estando solas no harían, este es un comportamiento característico de las masas.

Para mitigar los efectos de la violencia en el fútbol se han realizado un sinnúmero de estrategias tales como: no permitir la entrada a hinchas visitantes en los estadios, campañas de barrismo en paz donde muestran hinchas de diferentes equipos compartiendo sin actitudes agresivas, etc. Pero parece que no han sido suficientes ya que el fenómeno se sigue presentando y pareciera algo de nunca acabar, como lo menciona el psicólogo 2 “...soluciones se han propuesto muchas, programas sociales enfocados a vivir el barrismo en paz se han implementado por montones. La verdad, no veo una solución a corto plazo, la razón no gobierna la dinámica de estos enclaves de la sociedad (...). La situación es compleja y nuestra idiosincrasia lo profundiza...”. En relación a lo anterior el psicólogo 1 dice: “... Yo creo que se equivocaron en las medidas que se estuvieron tomando, pañitos de agua tibia, y en algún momento eso iba a estallar porque no se ha solucionado el problema de fondo y es que se pueda respetar entonces la vida y la opinión del otro...”

Entonces, a modo de conclusión teniendo en cuenta lo recogido en las entrevistas realizadas, encontramos que hay factores comunes que intervienen en la motivación a agredir al otro, y son específicamente los relacionados con la identificación dentro de un grupo y la poca capacidad de presentar empatía por quien se muestra como diferente. También es importante analizar lo relacionado con el comportamiento en masa, ya que, se evidencia que los grupos masificados actúan de forma muy diferente y hasta contradictoria al comportamiento como individuo.

7. Discusión

La psicología de las masas

El estudio de los fenómenos grupales es tan complejo como el de los individuales, por eso es importante tener en cuenta los trabajos sociológicos aportados por Scipio Sighele, criminólogo Italiano que advierte que el problema de las masas es un asunto socio psicológico por lo cual su análisis no se basa en la suma de las partes o integrantes del grupo o masa sino también en sus manifestaciones psicológicas. A propósito Park (1996) nos dice que, “Para una ciencia explicativa, la reunión en el espacio no constituye la característica esencial de la masa. Podemos considerar como una masa a los individuos no porque estén juntos, sino porque se contagian recíprocamente mediante sus pensamientos y sentimientos”. Esto es lo que sucede en el caso de las barras bravas ya que al estudiar las

características de dichos grupos se puede evidenciar que las actuaciones así como los pensamientos de los integrantes convergen hacia una misma dirección, la defensa acérrima de la identidad del grupo. Los asuntos individuales en las barras se reducen a nombres propios e historias particulares ya que al estar bajo el manto de la masa emerge algo que algunos llaman “conciencia colectiva”.

Park (1996) menciona a propósito

Una muchedumbre sólo puede ser denominada masa en sentido sociológico cuando los contenidos de conciencia de todos los componentes individuales del grupo están tan fundidos que el producto que se desarrolla a partir de ahí se debe considerar como una nueva entidad: como una conciencia colectiva (*Gesamtbewusstsein*). Entonces la muchedumbre se ha convertido en una masa, sociológicamente hablando. (Park, 1996, p. 368)

El grupo al convertirse en masa reprime toda suerte de individualidad y con ello la capacidad reflexiva que posee cada sujeto, diferente a si la persona estuviera aislada ya que de este modo si contaría con el potencial reflexivo innato.

Como se pudo apreciar en párrafos anteriores el asunto más preocupante de la conversión del grupo en masa es la aparición de manifestaciones violentas en este caso entre barras. Dicho asunto tiene una explicación a partir de otra característica de la masa y es lo concerniente a la intolerancia ya que, como se mencionó anteriormente en la masa lo individual desaparece y con ello la capacidad crítica, las acciones se realizan sin necesidad de un peso argumentativo que lo respalde.

Sobre lo anterior Park (1996) menciona

La masa es tan despótica como intolerante. El individuo puede atender argumentos en pro y en contra; la masa, por el contrario, nunca puede hacerlo. En las reuniones públicas se recibe ruidosamente la más leve contradicción de un orador. Si el orador insiste en mantener sus puntos de vista, fuertes gritos piden que lo expulsen. (Park, 1996, p. 371)

Tenemos entonces varios factores que pueden influir en la emergencia de las manifestaciones violentas entre barras como lo son: la pérdida de la individualidad, carencia de reflexión y crítica, intolerancia derivada de lo anterior y la sugestionabilidad.

Con esto se tiene una base para formular posibles estrategias que puedan minimizar la emergencia de conductas violentas en las barras bravas.

8. Las políticas públicas referentes al fútbol y la convivencia

Para poder analizar las diferentes políticas públicas encontradas sobre el tema, es necesario iniciar definiendo este concepto.

La política pública

Es un proceso integrador de decisiones, acciones, inacciones, acuerdos e instrumentos, adelantado por autoridades públicas con la participación eventual de los particulares, y encaminado a solucionar o prevenir una situación definida como problemática. La política pública hace parte de un ambiente determinado del cual se nutre y al cual pretende modificar o mantener. (Velásquez, 2009)

Entonces, según lo anterior una política pública esencialmente va dirigida a solucionar una situación problemática definida, teniendo como principales actores a las autoridades públicas aunque también intervienen eventualmente particulares.

En la búsqueda de políticas públicas referentes al fútbol y la convivencia se encontró el Plan decenal de seguridad, comodidad y convivencia en el fútbol 2014 – 2024, que es una apuesta del Ministerio del Interior y del gobierno nacional en cabeza del entonces presidente Juan Manuel Santos, también avalada por los miembros de la comisión de seguridad, comodidad y convivencia en el fútbol, que integran el Ministerio de Educación, el Ministerio de Cultura; Coldeportes, La Policía Nacional, la Unidad Nacional para la Gestión de Riesgos, la Federación Colombiana de Fútbol y la Dimayor. Este plan decenal tiene como fin fortalecer las políticas de seguridad, comodidad y convivencia que se relacionan con el fútbol profesional así como recreativo, para de este modo impulsar el fútbol como herramienta de transformación social en los próximos diez años.

Por otro lado este plan decenal tiene dos perspectivas, a corto y largo plazo. A corto plazo busca el control y la prevención de las manifestaciones violentas asociadas al fútbol consolidando medidas y acciones policiales, así como también desarrollando protocolos y planes de seguridad y contingencia tanto dentro como fuera de los estadios, y el afianzamiento de dispositivos tecnológicos dentro de estos. A largo plazo tiene una

estrategia constituida por acciones de formación en convivencia y derechos humanos, así como la generación de oportunidades de educación, de trabajo y aprovechamiento del tiempo libre en los jóvenes, y también la preparación de los jóvenes en asuntos de participación en las discusiones de las políticas públicas que sean de su interés.

De acuerdo con lo anterior, Hay una ruta definida para la prevención y la intervención de los asuntos referentes a la violencia en el fútbol y una apuesta clara para fortalecer las acciones de convivencia y seguridad en los escenarios deportivos, pero aunque se tiene un avance importante en la reducción de los eventos violentos aún hay mucho que hacer para que se pueda vivir un fútbol en paz como es el ideal tanto del gobierno y las instituciones como de los deportistas y aficionados.

Si bien, en datos estadísticos desde el 2014 hasta el momento de la realización de esta investigación (2023) se han reducido las cifras de enfrentamientos en estadios así como heridos y muertos que se relacionen con el espectáculo del futbol, se puede afirmar que el alcance del plan decenal 2014-2024 no ha sido el esperado tanto en reducción de la violencia como en la generación de oportunidades de educación y trabajo, aspectos muy importantes ya que el componente pedagógico del plan decenal es uno de los más relevantes para la transformación social y la re significación de la representación del futbol en las personas.

Uno de los objetivos del Plan Decenal de Seguridad, Comodidad y Convivencia 2014-2024 es promover un proyecto de ley que recoja y estructure la legislación relacionada con la seguridad, la comodidad y la convivencia en el fútbol como espectáculo. Este objetivo es un pilar muy importante para tener una base sólida en la carrera de transformar el fútbol en una herramienta de transformación social, y a pesar de que se ha avanzado en la implementación de acuerdos y decretos sobre la seguridad, la comodidad y la convivencia en el fútbol aún no hay un proyecto de ley claro en el congreso ni en las diferentes administraciones locales.

9. Conclusiones

Los objetivos del Plan decenal de seguridad, comodidad y convivencia 2014-2024 servirán de ruta orientadora para la planeación de proyectos de ley que de manera estructurada y programática aborden las situaciones aún presentadas referentes a la seguridad, comodidad y convivencia en el espectáculo del fútbol.

Se hace necesario que los comités nacionales de seguridad, comodidad y convivencia tengan mayor alcance a la hora de proponer ideas para la creación de políticas públicas que aborden el asunto de las manifestaciones violentas en el fútbol así como su componente pedagógico y su papel como herramienta de transformación social.

Es importante hacer hincapié en alcance social de los objetivos de las políticas públicas sobre la convivencia alrededor del fútbol, ya que este es a mi parecer el aspecto más resaltable de los objetivos de los actuales planes y programas, convertir el espectáculo del fútbol y lo que lo rodea en una herramienta de transformación social en donde a partir de acciones pedagógicas dirigidas a fomentar la convivencia y el sano esparcimiento surjan paralelo a esto líderes y lideresas que tomen la batuta y empoderen a sus comunidades en los temas relacionados con la participación ciudadana, la política, la responsabilidad y la convivencia, y de esta manera procurar disminuir y ojalá erradicar las manifestaciones violentas referentes al espectáculo del fútbol.

10. Referencias

- Ávila, C. (13 de febrero de 2023). *Él es el hincha del Tolima que agredió a Daniel Cataño, jugador de Millonarios*. El Tiempo. <https://www.eltiempo.com/deportes/futbol-colombiano/alejandro-montenegro-hincha-del-tolima-que-agredio-a-daniel-catano-741569>
- Ministerio del Interior. (2014). Plan Decenal de Seguridad, Comodidad y Convivencia en el Fútbol 2014-2024. Bogotá: Editorial Gente Nueva.
- Park E. Robert. (1996) LA MASA Y EL PÚBLICO Una investigación metodológica y sociológica Revista Española de Investigaciones Sociológicas.
- Redacción Colombia. (1 de mayo de 2023). *Capturaron a hinchas del América que agredieron a seguidor del Cali y a su mamá*. El Espectador. <https://www.elespectador.com/colombia/cali/capturaron-a-hinchas-del-america-que-agredieron-a-seguidor-del-cali-y-a-su-mama/>
- Sighele. (1892). *La muchedumbre delincuente : ensayo de psicología colectiva*. La España Moderna.
- Sputnik (10 de octubre de 2020). *El lado oscuro del fútbol Colombiano: 149 muertos en 12 años*. Caracol. https://caracol.com.co/radio/2020/10/10/deportes/1602331835_403417.html
- Zambrano, W. (20 de agosto de 2021). *Perfil del barrista de un equipo de fútbol: pasión, odio y amor*. Javeriana. <https://www.javeriana.edu.co/pesquisa/perfil-del-barrista-de-un-equipo-de-futbol-pasion-odio-y-amo/>